

LA OPINION DE LA PROVINCIA

REDACCION

Calle del Conde de Rius, (antes Hospital), 28, en tresuelo, esquina a la Rambla de San Juan.

ADMINISTRACION

En el mismo piso que ocupa la Redacción Para suscripciones y anuncios dirigirse al Administrador. PAGO ADELANTADO

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

TELÉFONO NÚM. 13

Año XXIX

TARRAGONA: Miércoles 11 de Febrero de 1903

Núm. 36.

Anuncios recomendables

¿PADECEIS DEL ESTÓMAGO?

Probada la INGLUVINA GIOL. Depositarios los Dres. CUCHI y MIRAMBELL.

PÍLDORAS SALUDABLES

de V. Muñoz. Únicas reguladoras de las funciones digestivas. Laxantes y purgantes. Evitan cólicos y congestiones. Desalojan la bilis y cálculos hepáticos. Combaten el estreñimiento y despejan la inteligencia. — Ventas Trafalgar, 29, Madrid, botica, quien envía por correo, al mismo precio. Pedir en todas las boticas cajas metálicas de 50 cts. y 1 pta. — En Tarragona, Dres. Cuchi y Mirambell.

VIDA RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santos Saturnino y compañeros mártires; Desiderio obispo y los Siete Siervos de Maria fundadores.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Damián y Modesto mártires, Gaudencio obispo y santa Eulalia, virgen y mártir.

ORACION DE CUARENTA HORAS

SAN FRANCISCO.—Continua dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva y por la tarde de cuatro y cuarto a siete.

CORTE DE MARIA

Hay se hace la visita a Ntra. Sra. del Claustro en la Catedral.

INICIATIVA REGIA

Se ha querido sacar un tema de oposición pequeña de la generosa iniciativa de S. M. el Rey instituyendo un premio a la mejor Memoria acerca del problema agrario. Pero rectificada ya la historia inverosímil que con aquel motivo se contó, y que tan poca fortuna hizo, hemos de prescindir de este aspecto secundario, que responde a interesadas flaquezas de nuestra política, para fijarnos sólo en cuanto de simpático, de halagüeño y de alentador de legítimas esperanzas ofrece aquella augusta iniciativa, que a estas horas ha despertado seguramente grata impresión en los ánimos de muchos miles de españoles.

Estimular al estudio de las cuestiones sociales, recompensar al talento puesto al servicio de este fin son las dos ideas a que el concurso responde, y esto bastaría ya para darle la importancia que envuelven todas las obras en favor de la cultura y todos los esfuerzos encaminados a la pacificación social. Pero lo que especialmente avalora el premio instituido es su elevado origen, la atención que revela por parte del joven Monarca a los problemas contemporáneos, el deseo que acredita de contribuir personalmente a provechosas empresas de ilustración.

Poco antes de llegar S. M. el Rey a su mayor edad, la actualidad del suceso que iba a realizarse en breve por ministerio de la Constitución hizo que se discutiera teóricamente la procedencia de la edad señalada en la ley fundamental para que el Monarca que haya empezado a serlo

en menor edad entre en el pleno ejercicio de sus funciones. Los que argumentaban invocando lo temprano de esa edad, no tenían en cuenta que la situación del Rey es única en la Monarquía, y que todo le prepara para el ejercicio de sus altísimas funciones, la educación, los ejemplos, el ambiente. La majestad misma de la función parece modelar a la persona. En la institución monárquica todo es excepcional, aunque tenga la profunda lógica de lo que es fruto de la Historia y la justificación suprema de lo que al bien común se encamina. Por eso, la excepción en lo relativo a la edad se justifica igualmente y la experiencia histórica no habla en contra de ella, sino que, con ejemplos numerosos de Reyes jóvenes que dieron días de prosperidad y gloria a sus pueblos, la otorga también su sanción.

Tenemos Rey, decía don Alejandro Pidal, en los días del viaje de S. M. por las provincias del Norte, reflejando sus palabras la general impresión de entusiasmo y esperanza, manifestada ya en Madrid al celebrarse las fiestas de la Jura. Y aquella impresión primera del sentimiento público se va corroborando a medida que el tiempo pasa y la generosa juventud de D. Alfonso XIII despierta esperanzas semejantes a la que inspiró su augusto padre cuando, en edad muy temprana también, vino a regir los destinos de la Nación.

FATIGA HUMANA

Sicilia suministra casi todo el azufre del mundo. A millares se encuentran las minas de azufre en esta isla de fuego.

Inmediatamente, a pocos kilómetros de la ciudad, se da con una extraña colina llamada Macatuba, compuesta de arcilla y caliza y cubierta de pequeños conos de dos o tres pies de altura. Dijérase que son pustulas, una monstruosa enfermedad de la naturaleza; pues todos los conos dejan correr hirviendo lodo, semejante a una espantosa supuración al suelo, y lanzan a veces piedras a gran altura, y ronan de modo extraño, soplando gas. Parece que gruñen, suelos, avergonzados, pequeños volcanes bastardos y leprosos, aviesos reventados.

Luego vamos a visitar las minas de azufre. Entramos en las montañas. Se ofrece a nuestra vista un país de verdadera desolación, una miserable tierra que parece maldita, condenada por la naturaleza. Los valles se abren grises, amarillos, pedregosos, siniestros, llevando el sello de la reprobación divina, con un sobrio carácter de soledad y de pobreza.

Distínguense al cabo, de sitio en sitio, algunas construcciones feas y muy bajas. Son las minas. Se cuentan según parece, más de mil en un solo rincón del país.

Al penetrar en el recinto de una de ellas, lo primero que se ve es un singular montecillo, grisáceo y humeante. Es un verdadero manantial de azufre, debido al trabajo humano.

Es aquí como lo obtienen. El azufre al salir de las minas, es negrozco y está mezclado con caliza y forma una especie de piedra dura. En cuanto lo traen de las galerías, construyen una elevada pira, a la que prenden fuego. Entonces, un incendio lento, continuo, profundo, roe, durante semanas enteras, el centro de la montaña artificial,

y desprende el azufre puro, que entra en fusión y corre, como agua, por medio de un canalito.

Tratan de nuevo, el producto así obtenido, en cubas donde hierve y acaba de purificarse.

La mina donde se verifica la extracción, se parece a todas las minas. Bájase por una estrecha escalera, de pedafios desiguales y enormes a pozos abiertos en pleno azufre. Los pisos superiores se comunican por anchos agujeros que transmiten aire a los mas profundos.

Ahógase uno, sin embargo, al verificar el descenso; ahógase y le sofoca la asfixia de las emanaciones sulfurosas y del horrible calor de estufa que acelera los latidos del corazón y cubre de sudor la piel.

De cuando en cuando se encuentran varios muchachos que suben la penosa escalera cargados con cestos. Van jadeantes esos miserables muchachos, agobiados bajo el peso de la carga. Tienen diez, doce años, y repiten quince veces en un mismo día el abominable viaje, mediante una cantidad por cada descenso. Son pequeños, delgados, amarillos, con ojos enormes y relucientes; rostros finos, con ojos tan relucientes como sus miradas.

Esta irritante explotación de la infancia recuerda la fatiga humana que entristece al hombre y que agita las pasiones férvidas del obrero.

GUY DE MAUPASSANT.

AVICULTURA

Incubación natural.—Pollos tempranos.

Las gallinas que están bien alimentadas y cuyo corral reúne condiciones de abrigo y limpieza durante los meses más fríos del invierno, suelen ser las que más pronto se quedan cluecas o luecas, como generalmente se las llama cuando crían a sus polluelos.

El deseo de incubar, o por mejor decir, el estado calenturiento que mueve naturalmente a las gallinas a buscar un nidal apartado para echarse sobre los huevos que en él encuentran, a fin de calentarlos y empollarlos, se manifiesta siempre después de una postura más o menos larga; y para todas las aves constituye una verdadera enfermedad de las más peligrosas a que se hallan sujetos los bulliciosos y atabados habitantes de nuestros corrales.

Cuando llega este caso, la gallina hace un cloqueo especial de todos muy conocido, resistiéndose a abandonar el nidal aunque se la espante, y si no consigue pronto volver a él porque alguien se lo impide, se echa en cualquier rincón sobre el suelo en actitud de empollar, permaneciendo inmóvil muchas horas y sin ánimos para levantarse a satisfacer las necesidades de la vida.

La experiencia tiene acreditado que una gallina que fácilmente se espanta y huye del nidal no es a propósito para madre, y por lo menos no está todavía en condiciones de ser destinada a la incubación.

Una buena clueca permanece echada aunque se acerquen a ella, sin que pretenda huir por más que la manoseen, concretándose a expresar su disgusto por medio de un quejido especial y algunas veces defendiéndose a picotazos.

La incubación por medio de gallinas es sumamente fácil, pero exige por parte del amo algunos cuidados, que si se abandonan comprometen el éxito de la empolladura.

El primero consiste en la acertada elección de los huevos, que deberán ser frescos y fecundados. Conviene también que se elijan huevos gordos y de gallinas ponedoras para propagar las mejores razas y variedades.

La costumbre de poner a incubar los

primeros huevos que llegan a la mano ha bastardeado en nuestro país algunas razas de gallinas españolas que gozan en el extranjero de justa fama y renombre; tal es, por ejemplo, la llamada castellana negra, que con frecuencia importan de otras naciones los aficionados a la avicultura.

Además es preciso atender constantemente a la alimentación de las gallinas que permanecen echadas sobre los huevos, pues algunas de ellas es necesario obligarlas a salir del nidal para que coman y beban, si no se quiere que se mueran.

En general, mientras dura la incubación las gallinas suelen comer menos que de ordinario y el exceso de calor consume parte de su ser, resultando al final enflaquecidas y extenuadas.

Para prevenir este inconveniente es muy laudable ponerles en los mismos nidales y al alcance de su pico dos botecitos, uno con grano y otro con agua, que se renovará a diario. Estas vasijas estarán bien sujetas o serán de forma bastante plana para que no puedan verse con los movimientos que haga la clueca.

La incubación artificial, de que trataremos otro día, no es tan ventajosa en esta época; sin que podamos dar otra razón que el resultado de múltiples ensayos realizados en condiciones al parecer favorables. El nacimiento de los pollos suele ser natural y no ofrece dificultad extraordinaria; pero el criarlos sin gallina es una empresa de éxito bastante dudoso o verdaderamente desfavorable.

Participa también de esta dificultad la cría de pollos tempranos por medio de clueca; pero una vez nacidos los pollitos, se crían más fácilmente bajo la vigilancia y cuidado de su propia madre que con todas las precauciones del más entusiasta avicultor.

Las mejores crías suelen ser por añadidura las que se obtienen más temprano, siendo preferibles las cluecas de Enero y de la primera quincena de Febrero, a las que se echan en lo restante de este último mes y de todo Marzo, hasta llegados los meses de Abril y Mayo, que son sin disputa los mejores para la cría de pollo bajo el clima de Madrid.

Quien desee obtener pollos robustos tempranos no deberá poner a sus cluecas más que las dos terceras partes de los huevos que pueden empollar; y siendo éstos por término medio quince, sólo se darán a cada gallina de nueve a once huevos. No se deberán tampoco juntar los pollitos de dos o más gallinas si pasan aquellos de una docena, que es el número máximo de pollos tempranos que puede cobijar y defender de las influencias atmosféricas una clueca de mediano tamaño. Lo que dejamos expresado acerca del tiempo más favorable para la cría de los pollitos, deberá entenderse en los climas muy diferentes de Madrid, adelantando o retrasando los períodos citados, según los países sean más cálidos o de invierno más riguroso. De todos modos, siempre ocurrirá que las primeras cluecas serán más a propósito para la incubación y cría de pollos que las que puedan echarse en lo sucesivo hasta bien entrada la primavera.

J. Cortés.

SUICIDA EN MONTECARLO

En Montecarlo ha puesto fin a sus días un jugador maltratado por la voluble fortuna.

El cadáver no ha podido ser identificado.

Por algunos pequeños detalles se juzga que el suicida es un español.

Su sombrero lleva la etiqueta de una sombrerería de Madrid; de otra tienda madrileña es el sello que aparece en la funda de los anteojos.

Y nada más ha podido encontrarse que sirva para la identificación. Ni cartera, ni bolsillo, ni reloj; nada, en fin, se ha encontrado en los bolsillos del traje del suicida.

La autoridad ha encontrado únicamente una tarjeta blanca, sin nombre, en la cual se lee, en letra que parece trazada con firmeza: «Víctima del juego».

El cadáver fué conducido a la Morgue, donde el vicecónsul de España, Mr. José Maistre, avisado inmediatamente, hizo sacar fotografías del suicida.

«He visto, dice un corresponsal, el cadáver en el banco donde murió y en la Morgue, y puedo dar algunas noticias del suicida. Su estatura es mediana; su edad, al parecer, de cuarenta a cincuenta años; el aspecto, como de funcionario de alguna importancia y persona distinguida; tiene el rostro afeitado, llevando recio bigote. El cabello, algo agrisado, peinado en banda de izquierda a derecha.»

DESDE LA CORTE

9, Febrero.

Aunque el ministerio de Estado solamente costea funerales cuando ocurre el fallecimiento de uno de sus funcionarios estando en servicio activo, por excepción y en honor del finado ha dispuesto que se celebren sufragios por el alma del duque de Tetuán, el día del novenario de su muerte en la iglesia de San Francisco el Grande.

—Han llegado y están en camino representaciones de tetuanistas de provincias con objeto de figurar en el entierro del duque de Tetuán.

—El Sr. Silvea ha estado esta tarde en la casa mortuoria para ofrecerse a la familia del finado en nombre del Gobierno.

El primogénito del duque, D. Juan O'Donnell, agradecido al Sr. Silvea su atención y le manifestó que la familia se limitaba a cumplir la voluntad del finado, dejando a los demás que tributarán a su cadáver los honores que creyeren convenientes.

Sobre el féretro se colocará el kepis que llevaba el duque de Tetuán en la campaña de Africa cuando fué herido el 11 de Marzo.

Maravilla cómo el balazo no causó la muerte al duque, pues el kepis es muy bajo y la bala lo perforó por sobre los galones.

—Hoy se ha firmado una combinación de magistrados.

—Uno de los días en que el duque de Tetuán estuvo sin fiebre, celebró una extensa conferencia con el Sr. Navarro Reverter.

Esta guarda absoluta reserva acerca de lo que trataron él y el duque de Tetuán, y dice que sería una profanación revelarlo antes del novenario de la muerte de su jefe político.

Los diputados y senadores pertenecientes a la fracción política que acudía al duque de Tetuán, parece que celebrarán una reunión transcurridos los nueve días siguientes a la muerte de este.

—Para mañana está anunciado un mitin de propaganda electoral organizado por los elementos democratas, en el cual tomará parte el Sr. Canalejas.

—Está acordado en principio que S. M. el Rey visite varias provincias andaluzas en Abril próximo.

El Rey irá directamente a Sevilla, los días de la feria, visitando después Cádiz, Córdoba, Málaga y Granada.

La excursión regia durará ocho o diez días.

Es probable que acompañe a S. M. el ministro de la Guerra en representación del Gobierno.

—El gobernador civil de las Baleares ha telegrafiado que la madre del señor Maura se ha agravado en su dolencia.

—Un exministro que forma parte de la Junta electoral de los liberales, de-

a esta tarde en el Salón de Conferencias de Congreso, que la Circular que ha redactado dicha Junta no se hará pública hasta después que se haya publicado en la Gaceta el Decreto disolviendo las actuales Cortes y convocando las nuevas.

Según telegrama de Roma el Papa sufre un ligero enfriamiento que le obliga no salir de sus habitaciones particulares.

Con este motivo han sido aplazadas las audiencias que tenía concedidas para hoy y para mañana.

El Sr. Montoro Rios no ha recibido aún la Circular de la Junta electoral que se dirigirá a los Comités, habiendo manifestado que no la firmará pues no quiere intervenir en estos asuntos.

El próximo Consejo de ministros se celebrará el miércoles, como preparatorio del que ha de ser presidido al día siguiente por el rey.

Comunican de Tánger que el día 4 salió de Fez el Monebhl con 40.000 hombres y cinco cañones con objeto de incendiar los adueros de la cabila Hianial, volviendo a encargarse del mando supremo de las operaciones.

El hijo de Bou Amena, célebre caudillo de la frontera argelina, que dió mucho que hacer a Francia, ha ofrecido al Roghi auxiliar con 4.000 hombres.

Se ignora el paradero del Roghi y solamente se sabe que está reforzando sus huestes para esperar un nuevo ataque de las tropas del Sultan.

Reina tranquilidad en Fez. La misión militar de Italia y los empleados de la fabrica de armas salen hoy de Tánger para regresar a Fez, obediendo las instrucciones que han recibido de Italia.

Por un telegrama recibido de Melilla la cabila de Beni Sicar que se había declarado partidaria del pretendiente encontrándose por tanto en rebeldía, ha hecho ante Muley Arafá acto de sumisión al Sultan en la forma acostumbrada, ofreciendo regalos y sacrificando corderos.

Se ignora el resultando de la reunion celebrada ayer por Muley Arafá y los cabos de las cabilas vecinas.

En el zoco de Frajena se ha celebrado hoy otra reunion.

SUETOS

Ha quedado felizmente solucionada la huelga de Reus, habiéndose acordado en la reunion que celebraron ayer patronos y obreros, reanudar hoy el trabajo en aquella activa e industrial ciudad.

En la mañana de ayer unos 300 obreros intentaron suspender los trabajos, lo que no consiguieron, gracias a que fueron disueltos por las fuerzas de la benemerita. Motivó la pretension de los citados obreros el deseo de ponerse de acuerdo antes de que se celebrara la reunion anteriormente citada, con el propósito de buscar una nueva fórmula de conciliación. Afortunadamente, no fué necesaria, pues la huelga quedó completamente solucionada.

El señor Gobernador civil ha recibido expresivos telegramas del señor Ministro de la Gobernación, de las autoridades de Reus y de otras varias distinguidas personalidades felicitándole por la terminación de la huelga.

Al felicitar a nuestra primera autoridad civil por la solución de una huelga que, desde los primeros momentos presentó caracteres no exentos de gravedad, tanto por el apasionamiento de unos como por la intransigencia de otros, debemos consignar que tan lisonjero resultado, débese a las prudentes y acertadas medidas adoptadas por el Sr. Ortega, quien con su conducta ha demostrado conocer a fondo el problema social, objeto de constante preocupacion de los modernos tiempos, poniendo de manifiesto las excepcionales aptitudes de mando y exquisito tacto de nuestra primera autoridad civil.

Víctima de penosa y larga enfermedad, anoche a las diez falleció cristianamente la virtuosa Sra. D.ª Teresa Mesires Sagrañes, madre de nuestros particulares amigos D. José y D. Enrique Reyes.

Deseamos a la familia de los señores Reyes, el consuelo necesario para sobrellevar con resignación tan sensible pérdida y les transmitimos la expresion de nuestro más sentido pésame.

Nuestro colega de Valls El Progreso Vallense le llamó la atención que al dar la noticia de que saludamos en esta ciudad al ilustrado abogado don José Cabestany, le tratáramos de estimado amigo y no de correligionario. Nos sorprende la salida del colega, pues no ignora que, en el periodismo, la calificación de estimado amigo es de una vasta acepcion y huelga por lo tanto la de correligionario.

Y con lo expresado basta y sobra para dejar desvanecidos los escrúpulos maliciosos del colega.

Según telegrama recibido de Palma de Mallorca, el Sr. Maura ha suspendido su proyectado viaje a Madrid con motivo de haber entrado su señora y anciana madre en el periodo agónico. Hacemos votos por la salud de la ilustre enferma y para que el Altísimo ampare y conforte en tal difícil trance su espíritu, prestando a su familia el valor y el consuelo necesarios para acatar con resignación sus inescrutables designios.

El dignísimo juez de primera instancia de este partido, D. Enrique Hidalgo, ha sido nombrado magistrado de la Audiencia provincial de Badajoz.

Al felicitar a tan celoso funcionario por su ascenso, deseámosle prosperidades y acierto en el desempeño de su nuevo cargo, no dudando guardará buenas ausencias de los muchos y buenos amigos que deja en Tarragona.

Al mediodía de ayer, un muchacho de unos 8 años que descendía por la Bajada de Misericordia, tuvo la desgracia de resbalar, produciéndose al caer una ligera herida en la frente, que alarmó de momento a cuantos transitaban por aquella vía, a causa de la mucha sangre que manaba de la citada herida.

Ha experimentado una ligera mejoría, en la enfermedad que le aqueja, nuestro estimado y respetable amigo D. Manuel de Orovio Mestre.

La infinidad de personas que han acudido a su domicilio para enterarse del curso de la enfermedad que sufre nuestro distinguido amigo, evidencian las muchas simpatías que los señores de Orovio cuentan dentro la buena sociedad tarraconense.

Hacemos votos para que la mejoría iniciada continúe alcanzando un pronto y completo restablecimiento.

En el despacho del señor Gobernador se reunió anoche la Junta provincial de Instrucción pública asistiendo D.ª María Domenech de Cañellas el señor Inspector de primera enseñanza D. Eugenio Tejero y D. Ramón Cabré.

En la estación de Barcelona mientras se desembarcaban ayer tarde varios buques uno de ellos capotóse hacia la playa del Milagro e internóse en el mar. El cabo de serenos de la parte alta, Sr. Combalá que aceriaba a estar en aquella playa, embarcóse en un bote junto con el encargado de baños de Oleage, logrando dar caza al cornúpeto.

En cumplimiento de lo dispuesto por el art. 71 de ley de Reclutamiento, el día 1.º del próximo mes de Marzo a las ocho, dará principio en el salon de sesiones de estas Casas Consistoriales el acto de la clasificación y declaración de soldados de los mozos comprendidos en el alistamiento y sorteo para el reemplazo del presente año, en cuyo acto expondrán dichos interesados todos los motivos que les asistan para eximirse del servicio militar, no pudiendo ser atendida ninguna excepción que no se alegue entonces.

Al propio tiempo se advierte a los referidos mozos a fin de que no incurran en responsabilidad que los que no se presenten personalmente al mencionado acto serán declarados prófugos, a menos que estén dispensados de verificarlo con arreglo al art. 95 de la citada ley a que justifiquen imposibilidad de concurrir al mismo, debiendo en tal caso hacerse representar por otra persona.

Se halla restablecido de la dolencia que le aquejaba nuestro particular amigo el ilustrado médico D. Ricardo de Vilallonga. Lo celebramos.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrido café del Centro:

- 1.º «Raymont», sinfonia, A. Thomas.
2.º «La Africana», fantasia, Meyerbesr.
3.º «Los sobrinos del capitán Grant», Caballero.
4.º «Bella Fanciulla», Bizet.
5.º «Mignoneta», gavota, Bacma.

Las fuerzas que guarnecen esta plaza practicaron ayer por la mañana ejercicios de tiro al blanco y por la tarde de instrucción en el campo de Marte.

Para esta noche está convocada la Junta provincial de Sanidad.

La Congregacion de la Purísima Sangre de Ntro. Sr. Jesucristo en la sesion celebrada el pasado domingo acordó celebrar ogaño la procesion del Santo Entierro.

Nuestro apreciable amigo el acomodado propietario de Amposta D. José Miralles, que se encontraba ayer accidentalmente en esta ciudad, vióse obligado a regresar a aquella poblacion a causa de una indisposicion que le sobrevino.

Deseamos a tan querido amigo que la indisposicion sufrida no sea de cuidado y que pronto tengamos el gusto de saludarle nuevamente en Tarragona.

Comunican de Tortosa que ha fallecido en su finca de Burjacion don Francisco Virgili Malet, persona que contaba con generales simpatias en aquella comarca.

Dice un colega de Barcelona que el elegante pintor y notable cartelista D. Francisco de Cidón está actualmente terminando un hermoso cartel-anunciador de un periódico que dentro de pocos dias aparecerá en aquella capital.

Según nuestras noticias, la última obra del Sr. Cidón será una brillante página de arte.

El ingeniero italiano Pina—según dicen de Génova—ha descubierto el medio de explorar el fondo de los mares, recorriendo los tesoros sepultados en su seno.

El primero, llamado un hidroscopto, permite al observador ver con claridad, bajo la superficie del mar, en un área de varios kilómetros cuadrados, a la profundidad de 400 y aun de 500 metros.

El segundo consiste en un gran submarino de forma oval, provisto de dos hélices, así como de ruedas, que le permiten caminar por el fondo del mar como lo hace un automóvil terrestre, yendo provisto de largas tenazas metálicas para recoger lo que descubre.

Su fuerza motriz es la electricidad, quedando en comunicacion con el buque que lo haya lanzado desde la superficie del mar por medio de un teléfono.

El profesor Draun, de Strasburgo, anuncia que ha hecho gran descubrimiento relacionado con la telegrafía sin hilos, el cual consiste en la producción de la energía eléctrica en volumen ilimitado, la cual puede proyectarse en el espacio forma de ondas eléctricas, a la distancia que se desea. Por este nuevo procedimiento, según afirma su inventor, se hace más eficaz el servicio, disminuyendo las probabilidades de que los partes sean interceptados. Y ya que nos ocupamos de este asunto, no terminaremos estas líneas sin manifestar que, según un diario americano, el Sr. Marconi ha anunciado que antes de tres meses su sistema quedará definitivamente instalado, entre Inglaterra y los Estados Unidos para el servicio público.

OVI LECITINA GIOL

Tónico poderoso de los nervios; reconstituyente; antineurasténico. Se emplea con ventaja a otros preparados en el tratamiento de la tuberculosis, cloromanemia, debilidad, raquitismo, cansancio intelectual, etc. De venta en todas las farmacias.

El número quince de la notable publicación Mercurio, Revista Comercial Ibero-Americana, que acaba de ver la luz pública, contiene el siguiente sumario:

La situación económica de Puerto Rico.—Necesidad de la fraternidad hispano-americana, por el Dr. Rubió y Lluch.—El Vicepresidente de la República Argentina en Barcelona.—Tratado de reciprocidad entre Cuba y los Estados Unidos de Norte-América.—Proyecto de una Escuela Naval de Comercio, por D. Juan Antonio Güell y López.—El conde y la aldeana, por D. G. Martínez Sierra.—Crónica española, por D. Salvador Canals.—D. Rafael M. Merchán.—Noticias generales.—Sección financiera.—Sección comercial.—Transportes y salidas de vapores.

Dicho número, editado con el lujo y buen gusto a que nos tiene acostumbrados la casa J. Puigdollers Maciá, S. en C., va ilustrado con notables trabajos, tanto en la sección de anuncios como en el texto, del que se recomienda de una manera especial, por resultar un concienzudo estudio, el «Proyecto de Escuela Naval de Comercio», de D. Juan Antonio Güell y López y el notable trabajo del Dr. Rubió y Lluch, que resulta de mucha oportunidad y demuestra una vez más la profundidad de conceptos de su autor.

Besugo del Cantábrico. Se expenderá todos los dias en la gascadería.

SABANYOL

Cura radicalmente los sabañones y grietas de las manos.

DEPÓSITO DRES. CUCHÍ Y MIRABELL

El Dr. Jordán opera todos los lunes en Reus.

Catarro de los niños.—Véase en la 4.ª plana.

BOLETIN OFICIAL

La Direccion general de Sanidad anuncia que ha sido impuesta cuarentena a las procedencias de Rio Janeiro.

Circular del Gobierno civil encargando a los alcaldes la remision de la relacion de los individuos que constituyen las Juntas Locales de reformas sociales.

La Junta provincial de Instrucción pública anuncia varios nombramientos de maestros.

Circular de la Sección de Instrucción pública y Bellas Artes recomendando a los alcaldes que cumplan el servicio que se les encargó en circular del 16 del pasado Enero.

La Arrendataria de contribuciones publica la relacion de los recaudadores, dias y locales en que se efectuará la cobranza del trimestre corriente.

Circular de la Administración de contribuciones ordenando la pronta remision de copia literal certificada del presupuesto de gastos.

Otra de la misma recordando a los alcaldes el deber de ingresar el cupo de consumos correspondientes al primer trimestre del corriente año.

Edictos de la agencia ejecutiva de Vendrell.

Las alcaldías de Vandrell, Ametlla, Catafeli, Catllar, Pobla de Masaluca, Gratallops, Vallclara y Cherta publican la lista de electores para compromisarios de senadores; la de Pradip anuncia segunda subasta para el arriendo de los derechos de consumos; la de Amposta expone al público el reparto de consumos; las de Masroig, Torra del Español y Parelló publican la lista de vocales asociados que han resultado sorteados para constituir la Junta municipal; la de Banillet expone al público los reparos de consumos y gremial de liquidos y la de San Vicente de Calders anuncia las vacantes de médico y farmacéutico titulares.

Providencias de los juzgados de esta capital, Montblanch y Gandesa.

NOTICIAS MARÍTIMAS

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER. De Huelva y esc., en 9 ds., v. «Alcira», de 658 tons., c. F. Seler, con efectos, consignado a D. Román Musolas.

De Génova y esc., en 4 ds., v. trasatlántico «Berenguer el Grande», de 2.102 tons., c. F. Ferrer, con tránsito, consignado a D. Emilio Borrás.

De Génova y esc., en 7 ds., v. italiano «Helvetia», de 611 tons., c. A. Serra, con bocoyes vacíos, consignado a la Sra. Vda. de E. Terré.

DESPACHADAS. Para Buenos Aires y esc., v. «Berenguer el Grande», con efectos. Para Génova y esc., v. italiano «Helvetia», con efectos.

Notas festivas

Un criado ha llevado una carta a casa de un amigo de su amo.

«¿La has entregado en sus propias manos?» —le pregunta el señor.

«Esté usted tranquilo. Pero lo triste es que su amigo no podrá leerla.

«¿Porqué?» —Porque es ciego.

«¿Ciego? ¿De dónde has sacado eso?»

«Cuando entré me dijo: ¿Qué has hecho de tu sombrero? ¿Y lo llevabas yo en la cabeza?»

Decían a Gedeón que hacía muy mal en no respetar la ancianidad.

«Tenga usted, por lo menos, respeto a las canas. Ante el pelo blanco no hay más remedio que humillarse.

«Pues en ese caso —contesta Gedeón— si un albino me diese una befetada tendría que besarle la mano.»

Viajando en ferrocarril.

«¡Ah, señora, me ha enamorado de usted como un loco!»

«¿De veras?»

«Sí, y la amo a usted tanto, que estoy dispuesto a casarme con usted inmediatamente.

«¡Un verdadero matrimonio al vapor!»

«¡Es claro! ¡Como que estamos en un tren!»

Sección oficial

Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER. NACIDOS.—Antonia Vidiella Roca.—María Marques Olivé. FALLECIDOS.—María Ferré Jacas, Cuarterías 5 (11 meses). MATRIMONIOS.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Parada Almansa. Jefe de día señor comandante de Luchana D. Ricardo Novilas. H. y P. capitán 1.º de Luchana. Oficiales de vigilancia a las órdenes del jefe de día, 1.º Zona Almansa, 2.º Luchana. Paseo de enfermos Luchana. El capitán sargento mayor, Isidoro Dominguez.

Sección comercial

BOLSA DE BARCELONA

Barcelona 10, 15'14. Cambios extranjeros. Londres 90 dias fecha... 83'05 d. Id. cheque... 83'60 p. Paris 90 dias fecha... 00'00 Id. cheque... 83'60 p.

Efectos públicos. 4 por 100 inter. contado... 0'00 00'00 Id. fin mes... 78'77 78'80 Id. fin próximo... 00'00 00'00 Amortizable contado... 00'00 00'00 Id. fin mes... 00'00 00'00

5 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas... 00'00 00'00 Bill. Hip. Isla de Cuba 1885... 00'00 00'00 Id. 1890... 00'00 00'00

Acciones fin mes. Banco Hispano Colonial... 000'00 000'00 Medina-Zam. y O. a V... 30'00 30'10

Nortes de España... 63'10 63'20 Ferrocarril de Madrid, Zaragoza, Alicante... 98'50 98'60

Obligaciones. Tarrag. Barcel. Fran. 4 1/2... 000'00 000'00 Id. 2 1/4... 58'25 58'50 Alm. Valen. Tarrag. adh. 3 %... 76'75 77'00

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial del día de ayer. 4 por 100 interior contado... 76'65 4 por 100 idem fin mes... 76'82 4 por 100 idem fin próximo... 00'00 4 por 100 amortizable... 97'70 Aduanas... 00'00 Cubas (Emisión de 1886)... 65'00 Cubas (Emisión de 1890)... 00'00 Filipinas... 00'00 Banco de España... 481'50 Tabacalera... 421'50 Nuevo empréstito... 00'00 Cambio de Paris... 33'40 Idem Londres... 60'60 4 por 100 exterior... 89'92

Administración gremial de Consumos

Recaudacion habida desde las dieciseis de ayer hasta la misma hora de hoy:

Fielato del Puente. J. Covalls, 1023 kilos aceite, 214'83.—H. de J. Ibart 375 id. id. para jabon, 63'75.—T. Civit 126 litros vine, 13'86.—R. Perpiñá 91 id.

«La debilidad nerviosa ó neurastenia la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias (pereza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL cùrnanse pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros se vende en Tarragona en las acreditadas farmacias de CUCHÍ y MIRABELL, A. MON y SANS HERMANOS

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras omas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América

aceite 7 id. vine, 19'88.—A. Vidiella 180 id. id. 19'80.—F. Calbe 490 id. id., 59'90.—P. Retrell 264 kilos petróleo, 58'80.—J. Ollé 1266 litros vino, 139'37.—M. Garcia 1240 id. id., 136'40.—J. M. Vistpe 575 kilos aceite, 120'75.
Por partidas menores de 5 pesetas, 22'80.
Total, 861'14 pesetas.

Fielato de la Cantera

J. Martorell 38 kilos aceite, 8'78.—L. Gomez, 49 gallinas, 7'35.—J. Riola 28 kilos chorizo, 8'32.—R. Mata, 100 litros vino, 13'00.—M. Ibañez 120 kilos petróleo, 25'20.—F. Coca 60 id. id., 12'60.—T. Cañellas 62 litros aguardiente de 18', 17'39.
Por partidas menores de 5 pesetas, 17'39.
Total, 106'23 pts.

Fielato del Muelle

F. Barba, 25 kilos cecina, 8'90.—T. Ramón 1895 id. sardina, 10'42.
Por partidas menores de 5 pesetas, 8'90.
Total, 26'72 pts.

Fielato de Mangrané

M. Palomares, 200 kilos harina, 5'00.—A. Donato, 200 id. id., y 300 id. semola, 10'25.
Por partidas menores de 5 pesetas, 2'80.
Total, 18'05 pts.

Fielato de la Cadena

J. Vidal, 1155 litros vino, 127'05.
Por partidas menores de 5 pesetas, 14'72.
Total, 141'77 pesetas.

Fielato de Tetuán

J. Ballesté 24 kilos cecina, 8'06.—J. Canals 140 litros vino, 15'40.—J. Virgili 240 id. id., 26'40.
Por partidas menores de 5 pesetas, 7'67.
Total, 57'53 pts.

Fielato de San Pedro

A. Mas 5019 kilos sardina, 27'93.—N. Llavera 33 id. aceite, 8'78.—C. Banasco 150 litros vino, 16'50.—F. y Sangar 3344 kilos sardina, 48'39.—H. de F. B. Lopez 1824 id. id., 10'03.—P. Mercadé 128 litros vino, 14'08.—S. Amat 3000 kilos harina, 75'00.—B. y Vilalta 1231 id. sardina, 10'47.—S. Garcia 60 litros aguardiente de 19', 75 id. licor, 37'20.—H. de B. Lopez 2618 kilos sardina, 14'40.—Carey hermanos 18 bocoyos vino, 22'50.—J. Vilá 2 id. alcohol 5'00.
Por partidas menores de 5 pesetas, 7'19.
Total, 281'07 pts.

Fielato del Olivo

I. Sanjens 35 kilos cecina, 11'76.—P. Berrell 1250 kilos earbon' 6'88.
Por partidas menores de 5 pesetas, 6'50.
Total, 25'14 pts.

Matadero

Carne vacua, lanar y cabria
R. Huguet, 1 buey 138'40 kilos, 8 carneros, 112'90 id. y 2 cabritos, 3'60 id. 55'48 pts.—Salvador Alimban, 12 carneros 194 id. 43'74.—Juan Gaspé, 1 buey, 234'10 id. 94'32.—Marcelino Ibañez 5 carneros, 75'70 id. 16'39 id.—Mariano Solé, 5 carneros, 71'90 id. 15'63 id.—Ramón Pijoán, 3 cabritos, 4'30 id. y 1 cabra, 19'70 id. 5'29 id.
Total, 2 buejas de 372'50 ks., 30 carneros de 454'50 ks. y 5 cabritos de 7'90 ks. y 1 cabras de 19'70 ks. 185'85.

Central

Rafael Molló, 1 cerdo de 52 kilos, 12'94 pts.—Coloma Juvot, 1 de 97 id. 23'90 id.—C. Ballesté 1 de 63 id. 16'46 id.—J. Ribot, 1 de 56 id. 18'88 id.—J. Monguío, 1 de 75 id. 18'83 id.
Totales, 5 cerdos de 338 ks., 85'95.
Total, 567'48 pts.

Variedades

LAS VIOLETAS

Tomizares era de espíritu apocado, retraído pasábanse días y más días sin que viésemos asomar á sus delgados labios ni la más leve sonrisa. Tenia sus ribetes de poeta y componia algunos versos que reflejaban no del todo correctamente, pero sí con bastante originalidad, el estado de su ánimo, tristán de suyo y de suyo dado á un romanticismo que él queria hacer sentimental y le resultaba la mayoría de las veces un tanto cursi. Ante unos cuantos amigos contó en cierta ocasión el origen de sus melancolías. Habló de este modo: «Había sido aquel un día de sol, un día de contento para la tierra y de alegría para las almas. Venia la primavera, la primavera hermosa con sus cantos, con sus colores, con sus aires fecundos, con sus melodías infinitas... Surgían de la tierra las flores y na-

clan en el cerebro pensamientos nuevos, ideas nuevas, flores al fin que la mayoría de las veces nosotros mismos ajamos y deshacemos. Sentíase recorrer por todos los nervios voluptuosa sensación, una sangre hirviente que animaba los ojos y encendía los colores del rostro.

Era aquel nuestro primer paseo de enamorados, nuestro primer torpe andar por el camino de la felicidad. Ibamos juntos, sintiendo el calor de los cuerpos, fundidas en una sola las miradas, como iban fundidas las almas, como parecían querer fundirse los cuerpos, emocionados con emoción gratísima, inexplicable.

Se detuvo ante las violetas nacientes y dijo: «Mi flor favorita. ¿Te gusta?» —«Gustándote á tí...»

—«Mira, mira, y tronchó el tallo erguido, ¡qué bonitas son y que bien huelen! Y aproximó á mi cara la flor morada y sus dedos rozaron mi piel... Y se la puso después en los rojos labios, en los labios húmedos...»

Estaba hermosísima con los vivos colores de su cara bajo el arco espacioso de su cabellera castaña, con ojos verdiclaros de hondísimo mirar, con el cuerpo de suavísimas curvas, con los rojos labios húmedos entreabiertos, enseñando blancos y diminutos dientes que oprimían nerviosos la flor morada, la olorosa violeta.

Cala la tarde y una faja encarnada limitaba en ancho semicírculo el lejano horizonte.

«¿La quieres? —me dijo sonriente.—Tómala.» y me ofreció sus labios... Y fué aquel mi primer beso de amor, el bautizo de mi felicidad acabada de nacer... y entre nuestros labios que se oprimieron rabiosos, con ansia loca, quedó la pobre flor morada rota y deshecha, y cayeron al suelo sus pétalos ajados y lacios...

Prosiguió, despues de un rato de silencio.

—«También era un día de sol, de alegría para la tierra y para las almas cuando murió. También había flores en el campo, pensamientos nuevos é ideas nuevas en el cerebro del hombre; también había colores, aires fecundos, cuantos melodías infinitas... También yo áquel día cogí violetas. Y recien cortadas, con las blancas gotas del postrar rocío las dejé caer sobre su cuerpo.»

«¿Fué capricho, fué mundano deseo, fué locura irresistible...? No lo sé.

Puse una de aquellas violetas en su boca, entre sus blancos labios fríos. Se destacaba el punto morado de la flor sobre la nieve de su cara de virgen...»

Y juntaronse mis labios á los suyos, fuerte silenciosamente, y entre nuestros labios quedó también, como la primera tarde de nuestros amores, la flor rota y deshecha, y cayeron los pétalos ajados sobre su cuerpo rígido...»

Era aquel mi último beso de amor, los funerales de mi felicidad.»

Calló el poeta. Su voz había tenido todas las inflexiones, todos los cambios. Había sido primero dulce como si oresasen su alma aires místicos, había continuado con voz apasionada, palpitando en su palabra un amor infinito é irradiando en su mirada una pasión sin límites, para terminar con voz entrecortada, sollozante de inmenso dolor...

Inclinó la cabeza y quedose silencioso.

Todos sus amigos, que hablamos seguido atentamente su corta relación sentida quedamos también en silencio.

Hubo alguno que sonrió desdeñosamente...
EMILIO R. TARDECHY.

TELEGRAMAS

Madrid, 10, 10'53.

Publica la «Gaceta» de hoy las disposiciones siguientes: De la Presidencia del Consejo. —Decretos resolviendo competencias de jurisdicción.

De Guerra.—Decreto disponiendo los honores que deben tributarse al cadáver del duque de Tetuán.

De Hacienda.—Real orden anunciando que los aspirantes á plazas de oficiales cuartos y quintos, que no hayan presentado con sus solicitudes los documentos todos que se exigieron, deberán cumplir tal requisito antes de la fecha señalada para los exámenes.

—Resultado del sorteo de aspirantes á examen para plazas de oficiales cuartos y quintos, celebrada el día 8 del actual.

—Escalafón de los jefes de negociado y oficiales activos y cesantes de Administración.

—Relación del movimiento de personal de la subsecretaria del ministerio durante el mes próximo pasado.

De Instrucción pública.—Real orden disponiendo que en turno de oposición se provean entre auxiliares varias cátedras.

De Agricultura.—Real orden determinando la distribución de personal de ingenieros, ayudantes y sobrestantes de Obras públicas y celadores de vías férreas.

Madrid, 10, 14'20

Se asegura que ha sido capturado en Lisboa el empleado de la empresa de tabacos que se fugó llevándose el importe de una saca, que ascendía á más de 100.000 pesetas.

Otro empleado de la Compañía encargado de perseguirle, sorprendió al culpable en Lisboa á bordo del «Atlan», que iba á zarpas con rumbo á Buenos Aires, y avisó á los agentes de la Autoridad para que capturasen al fugitivo.

Ha sido recuperada casi toda la suma sustraída.

Madrid 10, 15'40.

El Sr. Silvea no ha puesto hoy ningún decreto á la firma del Rey, ni como presidente del Consejo ni como ministro interino de la Gobernación.

El Sr. Villaverde ha sometido á la sanción regia solamente un decreto nombrando subgobernador segundo del Banco de España al Sr. González de la Peña, que figuraba en primer lugar en la terna que el Banco había enviado al ministerio de Hacienda para la provisión de dicho cargo.

También ha firmado S. M. una combinación de magistrados que le sometió el ministro de Gracia y Justicia.

Aun no se ha facilitado á la prensa la relación de estos nombramientos.

Madrid, 10, 17'15.

Han sido sancionadas por el Rey las siguientes disposiciones de Gracia y Justicia:

Nombrando fiscal de la Audiencia de Lérida á D. Luis Gandía, que pertenecía á la Audiencia de Pamplona.

—Nombrando magistrado de la Audiencia de Murcia á don Augusto Carballo, fiscal de la de Oviedo.

—Nombrando magistrado de la Audiencia de Córdoba á don José Llopi.

—Nombrando magistrado de la de Badajoz á D. Enrique Hidalgo, juez de Tarragona.

—Nombrando magistrado de la de Jaen á D. Francisco Alcalde, que desempeñaba destino en Valencia.

—Promoviendo á teniente fiscal de la Audiencia de Pamplona á D. Juan Varrizas.

Madrid, 10, 17'40

Ha continuado la vista de la causa contra Cecilia Aznar, habiendo declarado la mujer de Garreta.

El letrado Sr. Aragón protestó con motivo de haber hecho el fiscal algunas preguntas.

Después ha declarado la cocinera que prestaba servicio en casa del Sr. Pastor, repitiendo lo que dijo ante el juez.

Madrid, 10, 18'00

En el corro se cotizó esta tarde:

Interior, 76'75

Fin próximo, 00'00

Francos, 33'40

Libras, 33'55

Empréstito nuevo, 97'60

Madrid, 10, 18'05

En el ministerio de la Gobernación se desmiente que se haya celebrado ninguna conferencia telegráfica entre los Sres. Silvea y Maura.

Madrid, 10, 18'20

Al ampliar su declaración la cocinera de casa del Sr. Pastor, sufrió un síncope; sus manifestaciones fueron de escasa importancia.

Declara después la portera de dicha casa y el cochero que llevó á la Cecilia el día de su triste odisea.

Luego declara el camarero que la sirvió en la estación.

Declara luego el escribano señor Angulo, quien describe la habitación en que se cometió el crimen.

Declaran á continuación una antigua criada de la casa llamada Rosa Andrés y el sereno de la calle de Fuencarral, que tampoco aportan ningún detalle de interés.

Se suspende la vista por unos momentos y al reanudarse declara el Sr. Abaitúa, quien dice que entregó al Sr. Pastor pocos días antes del que ocurrió su muerte, diez mil pesetas.

Añade que el Sr. Pastor guardó dicha suma en una petaca.

Describe el declarante la posición del cadáver cuando entró invitado por el juzgado en el sitio del suceso.

Niega la existencia de manchas de sangre en el centro de la habitación.

Luego declara el Dr. Urdisach, vecino de la casa del crimen, el cual dice que cuando entró, por invitación del juez, pudo apreciar, al ver el cadáver del señor Pastor, que éste debió morir á la una de la madrugada.

Añade que sabía que el señor Pastor se hallaba enfermo por haberle oído toser desde su casa. Para andar, dice, necesitaba apoyo, pues era manifiesta su debilidad.

Luego declara Joaquín Donis, soldado de la Escolta Real, pariente de la Cecilia Aznar.

Barcelona, 10, 19

En el bolsín de Barcelona se cerró esta tarde:

Interior, fin mes, 76'77

Fin próximo, 00'00
Nortes, fin mes, 62'20
Alicantes, fin mes, 98'63
Orenses, fin mes, 00'00
Francos, 33'70
Libras, 33'62

Imprenta de LA OPINION DE LA PROVINCIA

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Villagarcía, Carril, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, Pasajes, San Sebastián, Bayona, Burdeos, Nantes, Dunkerque y Havre saldrá de este puerto mañana 12 del corriente el magnífico vapor español

Cabo S. Vicente

de 2.500 toneladas, su capitán D. Tomás Garrastazu admitiendo carga y pasajeros. Lo despacha su consignatario D. Mariano Peres.

ACADEMIA PREPARATORIA

para el

Ejército y Armada

dirigida por los señores

D. José Fita Palanca Teniente de navío

— y —

D. Juan Cantón Salazar Teniente coronel de Estado Mayor

Clases de matemáticas, idiomas y dibujo

Esta Academia ha obtenido en las tres últimas convocatorias DIEZ Y SEIS PLAZAS en las distintas Academia Militares. El 1.º de Marzo comenzará el repaso general para los alumnos que han de presentarse en la próxima convocatoria.

Se admiten internos. Pídanse reglamentos

Apodaca 4, 2.º 2.ª.—Tarragona

NEGOCIO

Se arrienda la antigua y renombrada casa Fondda de la Rosa de Valls. Para informes dirigirse á la calle de Cervantes de esta capital, núm. 6, entresuelo, 1.ª

GABINETE Y CLÍNICA DENTAL

DE

A. PONS ICART

Sau Agustín, nú. 21, pso 2.ª—Tarragona

Tratamiento especial de las enfermedades de los dientes y encías.

Extracción de dientes, muelas y raigones SIN DOLOR.

Especialidad en empastes, emplomaduras y orificaciones.

Esmerada construcción de piezas y dentaduras de todas clases.

CLÍNICA DENTAL

DE

D. Fulgencio Agustí Aleu

PROFESOR DENTISTA

UNIÓN, 44, PRAL, TARRAGONA

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones sin dolor.

Orificaciones, empastes y toda clase de obturaciones.

Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anestésicos conocidos.

CLÍNICA

DE

Enfermedades de los ojos

J. MIRÓ

—OCULISTA—

Consulta de 10 á 1 y de 3 á 5

DE 8 Á 9 DE LA MAÑANA CONSULTA GRATUITA PARA LOS POBRES

Vergara, 1 y Balmes, 2, Barcelona

Depósito de materiales para construcciones

Portland y cal hidráulica de la «Société des chaux et ciments Re-main Boyer de Marseille».

Yeso, cementos, baldosas, mosaicos, azulejos, sifones, aseadora, etc., etc.

RAMBLA DE SAN JUAN, 73

